

- Simetri Putar** : Suatu bangun datar jika diputar pada titik pusat yang sama, dapat kembali menempati bingkainya lebih dari satu kali dalam satu putaran penuh.
- Buku Ajar** : Suatu buku teks yang berisi materi pelajaran berupa konsep-konsep / pengertian-pengertian yang akan dikonstruksikan kepada siswa melalui masalah-masalah yang ada di dalamnya yang disusun berdasar media komik.
- LKS** : Suatu lembaran kegiatan yang disusun oleh penulis dan diberikan kepada siswa ujicoba untuk memudahkan guru berupa petunjuk langkah-langkah dalam mengerjakan tugas sesuai dengan materi yang diajarkan.
- RPP** : Suatu pedoman yang disusun secara sistematis yang berorientasi pada model pembelajaran bermain peran dengan menggunakan media komik matematika yang berisikan skenario penyampaian materi pelajaran sesuai dengan rincian waktu yang telah ditentukan untuk setiap kali pertemuan.

BAB III : METODE PENELITIAN

Pada bab ini membahas tentang metode yang digunakan dalam penelitian yang mencakup jenis penelitian, subjek penelitian, tempat dan waktu penelitian, sumber data, desain penelitian, instrumen dan teknik pengumpulan data dan yang terakhir teknik analisis data.

BAB IV : DESKRIPSI DAN ANALISIS DATA PENELITIAN

Pada bab ini membahas tentang deskripsi dan analisis data penelitian yang mencakup deskripsi waktu pengembangan perangkat pembelajaran, deskripsi hasil tahap pendefinisian (*define*), deskripsi hasil tahap perancangan (*design*) dan yang terakhir deskripsi tahap pengembangan (*develop*).

BAB V : PEMBAHASAN

Pada bab ini membahas tentang jawaban dari rumusan masalah yang meliputi kevalidan perangkat pembelajaran, kepraktisan perangkat pembelajaran, hasil belajar siswa, aktivitas siswa, pengelolaan pembelajaran, respon siswa dan respon guru. Selain rumusan masalah tersebut, dalam bab ini juga membahas tentang kelemahan dan kendala yang dialami peneliti selama melakukan penelitian.

untuk menstimulasi diskusi tentang nilai, sikap dan memberikan kesempatan kepada siswa untuk mempraktikkan ketrampilan melalui pemeranan lakon. Siswa diminta untuk memerankan sosok-sosok terkenal yang mereka pandang sebagai peraga peran dari ciri-ciri yang berkaitan dengan sebuah topik yang tengah dipelajari dikelas.

Melalui bermain peran (*role playing*), para peserta didik mencoba mengeksplorasi hubungan antar manusia dengan cara memperagakannya dan mendiskusikannya sehingga secara bersama-sama, para peserta didik dapat mengeksplorasi perasaan, sikap, nilai, dan berbagai strategi pemecahan masalah. Sebagai suatu model pembelajaran bermain peran (*role playing*) berakar pada dimensi pribadi dan sosial. Dari dimensi pribadi model ini berusaha membantu peserta didik menemukan makna dari lingkungan sosial yang bermanfaat bagi dirinya.

Pengalaman belajar yang diperoleh dari metode ini meliputi, kemampuan kerjasama, komunikatif, dan menginterpretasikan suatu kejadian. Dengan bermain peran, peserta didik mencoba mengeksplorasi hubungan-hubungan antar manusia dengan cara memperagakan dan mendiskusikannya, sehingga secara bersama-sama para peserta didik dapat mengeksplorasi perasaan-perasaan, sikap-sikap, nilai-nilai, dan berbagai strategi pemecahan masalah.

Pada prinsipnya, model mengajar bermain peran merupakan upaya pemecahan masalah khususnya yang bertalian dengan kehidupan sosial

selanjutnya guru menawarkan peran-peran itu kepada siswa yang layak. Dalam hal ini guru dapat juga menggunakan jasa satu atau dua orang siswa yang dianggap cakap untuk memilih siapa-siapa saja yang pantas menjadi aktor “X”, aktor “Y”, dan seterusnya.

Ketiga, mempersiapkan tahapan peranan. Dalam bermain peran tidak diperlukan adanya dialog-dialog khusus seperti dalam sinetron, sebab apa yang dibutuhkan para siswa aktor itu adalah dorongan untuk berbicara dan bertindak secara kreatif dan spontan. Walaupun begitu, garis besar adegan yang akan dimainkan perlu disusun secara tertulis. Selanjutnya, sebagai pendukung suksesnya permainan, lokasi tempat bermain peran sarana-sarana yang dibutuhkan oleh cerita yang hendak dimainkan.

Keempat, mempersiapkan pengamat. Dalam melangsungkan model bermain peran diperlukan adanya pengamat yang diambil dari kalangan siswa sendiri. Pengamat ini sebaiknya terlibat dalam cerita yang dimainkan. Agar seorang pengamat merasa terlibat, ia perlu diberi penjelasan mengenai tugas-tugasnya. Tugas-tugas ini meliputi:

- 1) menilai sejauh mana kecocokan peran yang dimainkan dengan masalah yang sesungguhnya.
- 2) menilai sejauh mana efektivitas perilaku yang ditunjukkan pemeran.
- 3) menilai sejauh mana penghayatan pemeranan terhadap tokoh (peran yang dimainkan).

Kelima, pemeranan. Setelah segala sesuatunya siap, mulailah para aktor memainkan peran masing-masing secara spontan sesuai dengan garis-garis besar tahapan-tahapan yang telah ditentukan.

Keenam, diskusi dan evaluasi. Seusai semua peran dimainkan, diskusi dan evaluasi perlu diadakan. Dalam hal ini guru bersama para aktor dan pengamat hendaknya melakukan pertukaran pikiran dalam rangka menilai bagian-bagina peran mana yang belum sempurna dimainkan.

Ketujuh, pengulangan pemeranan. Dari diskusi dan evaluasi tadi biasanya akan muncul gagasan baru mengenai alternatif-alternatif lain pemeranan. Alternatif-alternatif ini kemudian digunakan untuk memainkan lagi topik berita bermain peran secara lebih baik. Dalam pengulangan peran dimungkinkan berubahnya sebuah karakter peran yang berakibat berubahnya peran-peran lainnya. Kejadian seperti ini bukan masalah, karena dalam kehidupan sehari-hari hal-hal yang sama (perubahan itu) juga biasa terjadi ditengah-tengah masyarakat.

Kedelapan, diskusi dan evaluasi ulang. Tahapan ini dimaksudkan untuk mengkaji kembali hasil pemeranan ulang pada langkah-langkah ketujuh tadi. Diskusi dan evaluasi pada tahap ini berlangsung seperti diskusi dan evaluasi pada tahap keenam. Namun, dari diskusi dan evaluasi ulangan ini diharapkan akan muncul strategi-strategi pemecahan masalah yang lebih jelas. Dari diskusi dan evaluasi ulangan ini juga diharapkan timbul kesepakatan

aktivitas belajar adalah suatu proses kegiatan untuk mengadakan perubahan terhadap tingkah laku dengan melibatkan jiwa dan raga secara aktif untuk mengikuti kegiatan belajar.

Berdasarkan pendapat di atas maka aktivitas siswa dalam memperagakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika adalah kegiatan siswa selama memperagakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika yang disiapkan untuk pembelajaran.

Aktivitas seorang siswa yang dilakukan selama menggunakan media dapat menunjukkan ketepatan pemilihan atau pengembangan media. Semakin positif aktivitas siswa yang dilakukan siswa, maka tingkat kepraktisan media yang dipilih dan digunakan semakin tinggi. Aktivitas siswa yang positif yaitu aktivitas siswa yang relevan saat menggunakan media.

H. Model Pengembangan Perangkat Pembelajaran Menurut Thiagarajan

Model pengembangan yang disarankan Thiagarajan adalah model 4-D yang terdiri dari empat tahap yaitu *Define, Design, Develop, dan Disseminate* atau diadaptasikan menjadi model 4-P yaitu *Pendefinisian, Perancangan, Pengembangan, dan Penyebaran*. Berikut adalah penjelasan dari tahap-tahap pada pengembangan Thiagarajan.

I. Teori Yang Melandasi Pengembangan Model Pembelajaran Bermain Peran (*Role Playing*) dengan Menggunakan Media Komik Matematika

1. Teori Behaviorisme (Tingkah laku)

Suatu pembelajaran dikatakan berhasil jika terjadi perubahan tingkah laku dalam diri individu dari tidak tahu menjadi tahu. Dan dalam proses belajar tersebut seseorang membutuhkan sebuah penguatan untuk meningkatkan perilaku yang serupa atau hukuman agar meninggalkan perilaku yang telah dilakukan. Dalam membimbing seorang anak untuk mencapai tujuan tertentu dengan cara memberikan penguatan disetiap langkah yang menuju keberhasilan akhir sangat penting dilakukan oleh seorang guru kepada siswanya. Karena hal ini dapat mempengaruhi motivasi anak dalam mempertahankan prestasi belajar yang telah dicapai sebelumnya.

Berdasarkan teori ini, maka dalam pengembangan model pembelajaran bermain peran dengan menggunakan media komik matematika ini harus memperhatikan adanya pemberian umpan balik terhadap perilaku siswa dalam realitas kehidupannya. Salah satu contohnya adalah dengan memberi bacaan berupa komik diharapkan siswa lebih suka membaca dari pada mengisi waktu dengan bermain. Sedangkan dengan model pembelajaran bermain peran siswa diharapkan mampu melatih diri untuk berbicara di depan umum. Selain itu melalui belajar bermain peran (*role playing*), para peserta didik dapat belajar mengeksplorasi hubungan antar manusia dengan cara memperagakannya dan mendiskusikannya, sehingga secara bersama-sama peserta didik dapat

Berdasarkan contoh tersebut, ternyata segitiga sama sisi dapat menempati bingkainya dengan tepat sebanyak 3 kali dalam satu putaran penuh dan dikatakan : segitiga sama sisi mempunyai simetri putar sebanyak 3.

D. Sumber Data

Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah *field research* atau sumber data lapangan yaitu data dengan cara terjun langsung pada obyek penelitian yang diselidiki.

E. Desain Penelitian

Penelitian pengembangan yang dilakukan menggunakan modifikasi dari model pengembangan Thiagarajan yaitu 4-D yang memiliki empat tahap *Define, Design, Develop, dan Disseminate* atau yang diadaptasikan menjadi model 4-P yaitu Pendefinisian, Perancangan, Pengembangan, dan Penyebaran. Namun karena keterbatasan waktu dan kondisi yang tidak memungkinkan, penelitian ini pelaksanaannya hanya terbatas hingga tahap ketiga saja yaitu pengembangan (*develop*). Berikut adalah bagan dari model pembelajaran bermain peran dengan menggunakan media komik matematika:

1. Tahap Pendefinisian (*Define*)

a. Analisis Ujung Depan

Pada analisis ini bertujuan untuk menemukan masalah mendasar yang akan digunakan dalam pengembangan bahan pembelajaran. Beberapa hal yang perlu dipertimbangkan dalam analisis ini antara lain kurikulum yang berlaku, teori belajar yang relevan dan tuntutan masa depan.

b. Analisis Siswa

Pada tahap ini dilakukan pemahaman terhadap karakteristik-karakteristik siswa yang meliputi siswa yang menggunakan model pembelajaran bermain peran dengan media komik matematika, kemampuan akademik, latar belakang pengetahuan, model pembelajaran dan media pembelajaran yang selama ini digunakan dan analisis perkembangan kognitif siswa.

c. Analisis Konsep

Pada penelitian kali ini konsep yang dibahas adalah pada sub pokok bahasan simetri lipat dan simetri putar.

d. Analisis Tugas

Analisis yang dilakukan di sini adalah siswa dituntut untuk menyelesaikan tugas-tugas yang diberikan sesuai dengan pelaksanaan pembelajaran pada setiap pertemuan.

3. Tes

Tes diberikan kepada siswa setelah menggunakan media pembelajaran yang berupa tes hasil belajar (THB). Soal tes disesuaikan dengan indikator pembelajaran yang telah dijabarkan.

4. Lembar Angket Siswa

Lembar ini berisi tentang pertanyaan-pertanyaan yang diberikan kepada siswa mengenai model pembelajaran bermain peran (*Role Playing*) dengan menggunakan media komik matematika yang telah digunakan. Pertanyaan tersebut memuat hal-hal sebagai berikut.

- a. Perasaan siswa selama mengerjakan LKS
- b. Perasaan siswa terhadap tugas pada LKS
- c. Perasaan siswa terhadap kerjasama dalam kelompok.
- d. Perasaan siswa terhadap suasana belajar dalam kelas
- e. Perasaan siswa saat menggunakan komik matematika dengan bermain peran.
- f. Pendapat siswa mengenai soal-soal yang diberikan
- g. Apakah kalimat dalam komik matematika dapat dimengerti oleh siswa.
- h. Apakah siswa dengan mudah menggunakan komik matematika kemudian diperagakan dengan bermain peran.

- i. Apakah belajar dengan menggunakan model belajar bermain perandengan menggunakan media komik matematika ini dapat memudahkan siswa dalam memahami konsep.
- j. Apakah tampilan komik matematika ini menarik untuk siswa.
- k. Apakah siswa termotivasi untuk belajar matematika setelah menggunakan komik matematika dengan bermain peran.
- l. Bagaimana tanggapan siswa jika materi selanjutnya menggunakan metode pembelajaran seperti ini.

5. Lembar Angket Guru

Lembar ini berisi tentang pertanyaan-pertanyaan yang diberikan kepada guru mengenai model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika yang telah digunakan. Pertanyaan tersebut memuat hal-hal sebagai berikut.

- a. Apakah model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika ini menarik.
- b. Apakah model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika ini dapat memudahkan siswa dalam memahami konsep.
- c. Apakah model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika ini mudah dilaksanakan / diterapkan dalam kegiatan pembelajaran.
- d. Apakah perlu menggunakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika untuk materi lain.

			KTSP dan teori –teori model belajar bermain peran (<i>role playing</i>).
2.	Selasa / 20 April 2010	Analisis Siswa	Mengetahui karakteristik siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya, setelah berdiskusi dengan guru mata pelajaran matematika.
3.	Rabu / 21 April 2010	Analisis materi	Mengidentifikasi materi pokok simetri lipat dan simetri putar yang akan dipelajari siswa.
4.	Rabu / 21 April 2010	Analisis konsep	Mengidentifikasi konsep-konsep tentang simetri lipat dan simetri putar.
5.	Kamis / 22 April 2010	Analisis tugas	Merumuskan tugas-tugas yang akan dilakukan siswa selama kegiatan pembelajaran pada materi.
6.	Jumat / 23 April 2010	Perumusan tujuan pembelajaran	Merumuskan indikator pencapaian hasil belajar siswa pada sub materi simetri lipat dan simetri putar (berupa indikator RPP).
7.	Sabtu / 24 April 2010	Pemilihan media	Memilih/menentukan media yang tepat untuk penyajian materi pelajaran dengan model pembelajaran bermain peran (<i>role playing</i>) dengan menggunakan media komik matematika.
8.	Senin / 26 April 2010	Pemilihan format	Menentukan bagaimana bentuk perangkat yang akan dikembangkan yaitu RPP, buku ajar dan LKS serta

			instrumennya yaitu tes hasil belajar, lembar angket dan lembar observasi.
9.	Selasa / 27 April 2010	Desain awal	<ul style="list-style-type: none"> Membuat perangkat model pembelajaran bermain peran (<i>role playing</i>) dengan menggunakan media komik matematika berupa RPP.
10.	Jum'at / 30 April 2010 – Minggu / 23 Mei 2010		<ul style="list-style-type: none"> Membuat buku ajar yang berupa komik matematika. Membuat LKS yang berupa komik matematika
11.	Kamis / 3 Juni 2010	Validasi	Untuk mengetahui pendapat para validator terhadap perangkat pembelajaran yang telah dikembangkan oleh peneliti.
12.	Jumat / 4 Juni 2010 – Minggu / 6 Juni 2010	Revisi Validasi	Melakukan perbaikan (<i>revisi</i>) terhadap perangkat pembelajaran yang dikembangkan berdasarkan hasil konsultasi dari dosen pembimbing dan validator.
13.	Senin / 7 Juni 2010	Simulasi	Melakukan pengecekan keterlaksanaan perangkat pembelajaran yang akan diterapkan kepada beberapa siswa kelas V yang disewa yang tidak menjadi bagian dari kelas yang diuji cobakan.

14.	Rabu / 9 Juni 2010 – Jum'at / 11 Juni 2010	Ujicoba terbatas	<ul style="list-style-type: none"> • Menguji coba perangkat pembelajaran pada sampel penelitian yaitu kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya. • Memperoleh data tentang aktivitas siswa, kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran, respon guru, respon siswa, dan hasil belajar siswa.
15.	Senin / 14 Juni 2010	Revisi perangkat	Melakukan revisi terhadap perangkat pembelajaran berdasarkan hasil uji coba terbatas.
16.	Selasa / 14 Juni 2010 – Rabu / 9 Juli 2010	Laporan pengembangan	Menghasilkan skripsi yang berjudul <i>“Pengembangan Model Pembelajaran Bermain Peran (Role Playing) Dengan Menggunakan Media Komik Matematika Pada Siswa Kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya (Pokok Bahasan Simetri Lipat Dan Simetri Putar)”</i>

- 4) Siswa dapat melakukan pengajuan masalah yang berkaitan dengan simetri lipat.
- 5) Siswa dapat menentukan banyaknya simetri putar suatu bangun.
- 6) Siswa dapat menentukan posisi baru suatu bangun setelah diputar dengan sudut putaran tertentu.
- 7) Siswa dapat memecahkan masalah yang berkaitan dengan simetri putar.
- 8) Siswa dapat mengajukan masalah yang berkaitan dengan simetri putar.
- 9) Siswa dapat melakukan komunikasi meliputi bermain peran, bertanya, berpendapat, dan bekerjasama dalam kelompok.

C. Deskripsi Hasil Tahap Perancangan (*Design*)

1. Penyusunan Tes

Dalam penelitian kali ini peneliti tidak menyusun tes awal tetapi hanya tes akhir untuk mengetahui pemahaman siswa terhadap materi simetri lipat dan simetri putar. Untuk menyusun tes tersebut, dibuat dahulu kisi-kisi soal dan pedoman penskoran. Pedoman penskoran yang digunakan adalah Pedoman Acuan Patokan (PAP) dengan alasan PAP berorientasi pada tingkat kemampuan siswa terhadap materi yang diteskan sehingga skor yang diperoleh mencerminkan prosentase kemampuan siswa. Format pembuatan soal dan pedoman penskoran di sajikan dalam lampiran A5.

2. Pemilihan Media

Berdasarkan analisis tugas dan analisis konsep, media yang digunakan adalah buku ajar dan LKS yang berupa komik matematika dengan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dan alat peraga yang berupa macam-macam bentuk bangun datar yang terbuat dari kertas karton serta alat dan bahan lain yang dapat mendukung kelancaran kegiatan pembelajaran seperti spidol, karton, dan penggaris.

3. Pemilihan Format

Pemilihan format dalam pengembangan pembelajaran sub materi simetri putar dan simetri lipat meliputi : pemilihan format untuk merancang isi serta pemilihan model dan sumber belajar. Kriteria yang digunakan untuk menentukan format dalam penelitian ini meliputi jenis dan ukuran huruf sesuai, pengaturan ruang atau tata letak gambar dan teks sesuai, gambar yang di sajikan dalam komik sesuai dengan karakteristik siswa, ilustrasi gambar yang digunakan menarik, tampilan komik menarik, teks dan ilustrasi seimbang. Sedangkan model pembelajaran yang dipilih dalam penelitian pengembangan kali ini adalah pengembangan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika. Untuk sumber buku yang digunakan adalah buku paket Matematika 5 SD dan MI Kelas 5 yang mengacu pada KTSP.

<p>dialog yang masih kosong yang ada dalam LKS 1, serta menyuruh siswa untuk belajar bermain peran dibangku mereka masing-masing.</p> <p>8. Menugaskan kelompok lain untuk mengamati sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan kelompok yang akan bermain peran di depan kelas.</p> <p>9. Menyuruh satu atau dua kelompok untuk memeragakan di depan kelas.</p> <p>10. Membimbing siswa dalam kelompok jika ada yang kurang dimengerti dengan mendatangi tempat duduk setiap kelompok.</p> <p>11. Meminta satu atau dua kelompok untuk memerankan ulang di depan kelas.</p> <p>12. Bersama siswa membahas hasil pekerjaan pada pemeranan ulang tersebut.</p> <p>13. Memberi soal pada masing-masing siswa berupa THB 1 kemudian meminta siswa untuk menyelesaikannya.</p> <p>Penutup:</p> <p>14. Bersama siswa merangkum materi yang telah dipelajari.</p>	<p>5. Mendengarkan penjelasan dari guru.</p> <p>6. Siswa mengamati kelompok yang memerankan di depan kelas sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya.</p> <p>7. Siswa bertanya atau mendiskusikan dengan guru atau emannya jika ada yang belum dimengerti.</p> <p>8. kelompok yang ditunjuk, maju kedepan kelas untuk memeragakan.</p> <p>9. Siswa mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan hasil pekerjaan kelompok lain.</p> <p>10. Siswa mengerjakan THB I yang diberikan guru.</p> <p>11. Siswa mencatat penjelasan dari guru.</p>
--	--

<p>7. Meminta siswa melengkapi dialog yang masih kosong yang ada dalam LKS 2, serta menyuruh siswa untuk belajar bermain peran dibangku mereka masing-masing.</p> <p>8. Menugaskan kelompok lain untuk mengamati sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan kelompok yang akan bermain peran di depan kelas.</p> <p>9. Menyuruh satu atau dua kelompok untuk memperagakan di depan kelas.</p> <p>10. Membimbing siswa dalam kelompok jika ada yang kurang dimengerti dengan mendatangi tempat duduk setiap kelompok.</p> <p>11. Meminta satu atau dua kelompok untuk memerankan ulang di depan kelas.</p> <p>12. Bersama siswa membahas hasil pekerjaan pada pemeranan ulang tersebut.</p> <p>13. Memberi soal pada masing-masing siswa kemudian meminta siswa untuk menyelesaikannya.</p> <p>Penutup:</p> <p>14. Bersama siswa merangkum materi yang telah dipelajari.</p>	<p>5. Mendengarkan penjelasan dari guru.</p> <p>6. Siswa mengamati kelompok yang memerankan di depan kelas sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya.</p> <p>7. Siswa bertanya atau mendiskusikan dengan guru atau emannya jika ada yang belum dimengerti.</p> <p>8. kelompok yang ditunjuk, maju kedepan kelas untuk memperagakan.</p> <p>9. Siswa mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan hasil pekerjaan kelompok lain.</p> <p>10. Siswa mengerjakan THB I yang diberikan guru.</p> <p>11. Siswa mencatat penjelasan dari guru.</p>
--	---

pembelajaran kepada siswa.			
<u>Inti :</u>			
4. Guru membagi siswa menjadi beberapa kelompok yang terdiri dari 3-4 orang. 5. Guru membagi komik matematika kepada siswa dan mendiskripsikan berbagai watak para tokoh yang ada dalam komik matematika, serta menyuruh siswa untuk memilih peran yang mereka sukai.	2. Siswa membentuk kelompoknya masing-masing. 3. Siswa membaca komik matematika yang diberikan oleh guru sekaligus memilih peran yang ada dalam komik matematika sesuai dengan yang mereka sukai.	Memilih peran	2' 6'
6. Memberikan permasalahan yang berupa LKS 1 dan meminta siswa membaca informasi yang ada dalam LKS 1. 7. Meminta siswa melengkapi dialog yang masih kosong yang ada dalam LKS 1, serta menyuruh siswa untuk belajar bermain peran dibangku mereka masing-masing	4. Siswa mengerjakan LKS 1 dan belajar bermain peran di bangku masing-masing.	Menyusun tahap peran	15'
8. Menugaskan kelompok lain untuk mengamati sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan kelompok yang akan bermain peran di depan kelas.	5. Mendengarkan penjelasan dari guru.	Menyiapkan pengamat	2'
9. Menyuruh satu atau dua kelompok untuk memperagakan di depan kelas.	6. Siswa mengamati kelompok yang memerankan di depan kelas sekaligus	Tahap pemeranan	12'

		Bermain peran (role playing)	
Pendahuluan:			
<p>1. Mengingat kembali pengetahuan siswa tentang bangun-bangun yang simetris menggunakan model-model bangun datar dengan menanyakan kepada siswa secara acak (tanya jawab).</p> <p>2. Memotivasi siswa dengan memberikan contoh masalah sehari-hari yang berkaitan dengan simetri putar. Misalnya, dalam pemasangan ubin, jika ubin tersebut diputar dan dapat menempati bingkainya lebih dari 1 kali dalam 1 putaran penuh maka ubin tersebut mempunyai simetri putar.</p> <p>3. Menyampaikan tujuan pembelajaran kepada siswa.</p>	<p>1. Mendengarkan penjelasan dari guru</p>	<p>Menghangatkan suasana dan memotivasi peserta didik</p>	<p>5'</p>
<u>Inti :</u>			
<p>4. Guru membagi siswa menjadi beberapa kelompok yang terdiri dari 3-4 orang.</p> <p>5. Guru membagi komik matematika kepada siswa dan mendiskripsikan berbagai watak para tokoh yang ada dalam komik matematika, serta</p>	<p>2. Siswa membentuk kelompoknya masing-masing.</p> <p>3. Siswa membaca komik matematika yang diberikan oleh guru sekaligus memilih peran yang ada dalam komik matematika sesuai</p>	<p>Memilih peran</p>	<p>2'</p> <p>6'</p>

menyuruh siswa untuk memilih peran yang mereka sukai.	dengan yang mereka sukai.		
6. Memberikan permasalahan yang berupa LKS 2 dan meminta siswa membaca informasi yang ada dalam LKS 2. 7. Meminta siswa melengkapi dialog yang masih kosong yang ada dalam LKS 2, serta menyuruh siswa untuk belajar bermain peran di bangku mereka masing-masing	4. Siswa mengerjakan LKS 2 dan belajar bermain peran di bangku masing-masing.	Menyusun tahap peran	15'
8. Menugaskan kelompok lain untuk mengamati sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya dengan kelompok yang akan bermain peran di depan kelas.	5. Mendengarkan penjelasan dari guru.	Menyiapkan pengamat	2'
9. Menyuruh satu atau dua kelompok untuk memperagakan di depan kelas.	6. Siswa mengamati kelompok yang memerankan di depan kelas sekaligus mencocokkan hasil pekerjaan kelompoknya.	Tahap pemeranan	12'
10. Membimbing siswa dalam kelompok jika ada yang kurang dimengerti dengan mendatangi tempat duduk setiap kelompok.	7. Siswa bertanya atau mendiskusikan dengan guru atau emannya jika ada yang belum dimengerti.	Diskusi dan evaluasi tahap I	5'
11. Meminta satu atau dua kelompok untuk memerankan ulang di	8. kelompok yang ditunjuk, maju kedepan kelas untuk	Pemeranan ulang	5'

	4. Ilustrasi gambar yang digunakan menarik.	4	4	5	4.33	4.16
	5. Tampilan komik menarik.	4	4	5	4.33	
	6. Teks dan ilustrasi seimbang	4	4	5	4.33	
2.	Bahasa					
	1. Bahasa yang digunakan mudah dipahami.	4	4	4	4.00	4.00
	2. Struktur dan pilihan kata jelas dan sederhana.	4	4	4	4.00	
3.	Isi					
	1. Materi dalam komik sesuai dengan materi yang diajarkan di sekolah.	4	4	5	4.33	3.87
	2. Isi komik sesuai dengan usia siswa.	4	4	5	4.33	
	3. Komik memuat semua informasi yang terkait dengan materi yang diajarkan.	3	4	4	3.67	
	4. Isi komik sesuai dengan kurikulum.	3	4	4	3.67	
	5. Isi komik sesuai dengan materi.	3	4	3	3.33	
	Rata-rata total					4.01

Berdasarkan tabel (4.8) di atas dapat dilihat bahwa rata-rata masing-masing aspek buku ajar I ini adalah untuk aspek format sebesar 4.16, aspek bahasa sebesar 4.00 dan aspek isi sebesar 3.87. Dari hasil rata-rata tiap-tiap aspek tersebut diperoleh rata-rata total sebesar 4.01, sehingga dapat disimpulkan bahwa berdasarkan kriteria kevalidan yang telah ditetapkan dan rata-rata total buku ajar I yang diperoleh sebesar 4.01, maka buku ajar I yang dikembangkan dalam penelitian ini telah memenuhi kriteria “valid”.

	mudah dipahami.					3.83
	2. Struktur dan pilihan kata jelas dan sederhana.	4	4	4	4.00	
3.	Isi					
	1. Materi dalam komik sesuai dengan materi yang diajarkan di sekolah.	4	4	5	4.33	4.06
	2. Isi komik sesuai dengan usia siswa.	4	4	5	4.33	
	3. Komik memuat semua informasi yang terkait dengan materi yang diajarkan.	4	4	4	4.00	
	4. Isi komik sesuai dengan kurikulum.	3	4	4	3.67	
	5. Isi komik sesuai dengan materi.	4	4	4	4.00	
	Rata-rata total					3.98

Berdasarkan tabel (4.11) di atas dapat dilihat bahwa rata-rata masing-masing aspek dari LKS II ini adalah untuk aspek format sebesar 4.05, aspek bahasa sebesar 3.83 dan aspek isi sebesar 4.06. Dari hasil rata-rata tiap-tiap aspek tersebut diperoleh rata-rata total sebesar 3.98, sehingga dapat disimpulkan bahwa berdasarkan kriteria kevalidan yang telah ditetapkan dan rata-rata total LKS II yang diperoleh sebesar 4.01, maka LKS II yang dikembangkan dalam penelitian ini telah memenuhi kriteria "valid".

Dari penjelasan masing-masing tabel (4.10) dan tabel (4.11) di atas, dapat diambil kesimpulan bahwa berdasarkan kriteria kevalidan yang telah ditetapkan dan rata-rata total yang diperoleh dari masing-masing LKS, maka LKS I dan LKS II ini dapat dikatakan valid serta masih tetap

dan dapat diterapkan / dilaksanakan dalam proses pembelajaran melalui angket yang diberikan kepada praktisi yang sekaligus sebagai validator dan berdasarkan tabel (4.12), ketiga praktisi memberikan penilaian LKS yang mencapai nilai **B** dengan kategori “**baik**” dan dapat dilaksanakan dengan “**sedikit revisi**”. Dengan demikian LKS termasuk dalam kategori “**praktis**”.

3. Simulasi

Dalam penelitian ini, simulasi dilakukan oleh peneliti dengan beberapa siswa kelas V yang telah disewa yang bukan menjadi bagian dari kelas yang diujicobakan. Tujuan dari simulasi ini adalah untuk mengecek keterlaksanaan perangkat, kecocokan waktu, kerja dan alat. Setelah dilakukan pengecekan terhadap perangkat, kecocokan waktu, kerja dan alat didapatkan bahwa perangkat dapat digunakan dengan beberapa revisi terutama pada pengelolaan waktu. Selain itu, alat yang menjadi media pembelajaran untuk selanjutnya diganti yang semula dibuat sendiri oleh kelompok direvisi menjadi disediakan oleh pengajar.

4. Hasil ujicoba terbatas

Hasil ujicoba terbatas ini bertujuan untuk mendapatkan masukan langsung dari siswa, guru mitra, maupun pengamat terhadap model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika yang disusun oleh peneliti meliputi RPP, buku ajar dan LKS. Dalam ujicoba ini diterapkan model pembelajaran bermain peran (*role*

playing) dengan menggunakan media komik matematika. Penerapan model pembelajaran bermain peran ini dilakukan oleh guru sementara yaitu Safinatun Najah (peneliti sendiri) dan dibantu oleh 3 orang pengamat yaitu Dina Amalia Perdana, Nurul Avivah dan Ismatul Qurba (Mahasiswa IAIN Sunan Ampel Surabaya Semester VIII).

Ujicoba ini dilaksanakan dikelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya yang berjumlah 34 siswa dan penelitian ini dilaksanakan mulai tanggal 3-11 Juni 2010. Pelaksanaan ujicoba tersebut dilakukan pada jam pelajaran yang telah ditetapkan oleh kepala sekolah dan guru mitra. Pada ujicoba ini diperoleh data tentang aktivitas siswa, kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran, respon siswa dan respon guru. Dalam hal ini, instrumen pengamatan aktivitas siswa, pengelolaan pembelajaran, respon siswa dan respon guru menggunakan instrumen yang disusun oleh peneliti.

Berdasarkan ujicoba terbatas ini, maka dilakukan revisi kembali terhadap perangkat pembelajaran yang dikembangkan (Draf 2) sehingga diperoleh naskah perangkat pembelajaran (Draf 3). Deskripsi mengenai pelaksanaan pembelajaran ujicoba terbatas dapat diuraikan sebagai berikut:

a. Analisis Hasil Belajar Siswa

Hasil belajar siswa terhadap materi simetri putar dan simetri lipat dapat diketahui melalui rata-rata skor pengerjaan LKS dan tes hasil belajar (THB). Berdasarkan kurikulum 2006 yang telah diberlakukan ditempat penelitian, seorang siswa dinyatakan lulus apabila telah mencapai

- 3) Siswa merasa kurang senang terhadap kerjasama dalam kelompok, ini terbukti prosentase siswa yang senang mencapai 53% dan siswa yang tidak senang mencapai 47%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**kurang positif**” terhadap kerjasama dalam kelompok.
- 4) Siswa merasa kurang senang terhadap suasana belajar dalam kelas , ini terbukti prosentase siswa yang senang mencapai 56% dan siswa yang tidak senang mencapai 44%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**kurang positif**” terhadap suasana belajar dalam kelas.
- 5) Siswa merasa senang saat menggunakan komik matematika dengan bermain peran, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “**senang**” mencapai 97% dan siswa yang “**tidak senang**” mencapai 3%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**” terhadap penggunaan komik matematika dengan bermain peran.
- 6) Siswa berpendapat bahwa soal-soal yang diberikan mudah, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “**ya**” mencapai 91% dan siswa yang merespon “**tidak**” mencapai 9%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**” terhadap soal-soal yang diberikan.
- 7) Siswa dapat mengerti kalimat dalam komik matematika, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “**ya**” mencapai 97% dan siswa yang merespon “**tidak**” mencapai 3%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**”.

- 8) Siswa dengan mudah menggunakan komik matematika kemudian memperagakan dengan bermain peran, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “ya” mencapai 88% dan siswa yang merespon “**tidak**” 12%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**”.
- 9) Siswa dapat dengan mudah memahami konsep dengan model belajar bermain peran dengan menggunakan komik matematika, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “ya” mencapai 100% dan siswa yang merespon “**tidak**” 0%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**”.
- 10) Menurut siswa tampilan komik matematika ini menarik, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “ya” mencapai 97% dan prosentase siswa yang merespon “**tidak**” mencapai 3%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**”.
- 11) Siswa termotivasi untuk belajar matematika setelah menggunakan komik matematika dengan bermain peran, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “ya” mencapai 88% dan siswa yang merespon “**tidak**” mencapai 12%, sehingga dapat dikatakan bahwa siswa merespon “**sangat positif**”.
- 12) Siswa setuju jika materi selanjutnya menggunakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika, ini terbukti prosentase siswa yang merespon “**sangat**

- 4) Menurut pendapat guru, model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika ini perlu digunakan untuk materi lain, ini terbukti prosentase guru yang merespon “ya” mencapai 100% dan yang merespon “tidak” sebesar 0%, sehingga dapat disimpulkan bahwa guru merespon “sangat positif”.

adalah 3.98 . Namun demikian LKS yang dikembangkan masih memerlukan perbaikan jika LKS akan diterapkan pada kondisi yang lain.

B. Kepraktisan Perangkat Pembelajaran

1. Kepraktisan RPP

Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) yang dikembangkan dalam penelitian ini memenuhi kriteria “**praktis**” dengan keterangan “**sedikit revisi**”. Hal ini berdasarkan pada hasil analisis data kepraktisan RPP pada tabel (4.12) yang mencapai nilai B dengan keterangan “**dapat digunakan dengan sedikit revisi**”. Namun demikian, RPP yang dikembangkan masih memerlukan perbaikan jika RPP akan diterapkan pada kondisi lain.

2. Kepraktisan Buku Ajar

Buku ajar yang dikembangkan dalam penelitian ini memenuhi kriteria “**praktis**” dengan keterangan “**sedikit revisi**”. Hal ini berdasarkan pada hasil analisis data kepraktisan buku ajar pada tabel (4.12) yang mencapai nilai B dengan keterangan “**dapat digunakan dengan sedikit revisi**”. Namun demikian, buku ajar yang dikembangkan masih memerlukan perbaikan jika buku ajar akan diterapkan pada kondisi lain.

3. Kepraktisan LKS

Lembar Kegiatan Siswa (LKS) yang dikembangkan dalam penelitian ini memenuhi kriteria “**praktis**” dengan keterangan “**sedikit revisi**”. Hal ini berdasarkan pada hasil analisis data kepraktisan LKS pada tabel (4.12) yang

mencapai nilai B dengan keterangan “**dapat digunakan dengan sedikit revisi**”. Namun demikian, LKS yang dikembangkan masih memerlukan perbaikan jika LKS akan diterapkan pada kondisi lain.

C. Keefektifan Perangkat Pembelajaran

Perangkat pembelajaran yang dikembangkan dalam penelitian ini belum mencapai kriteria efektif, karena terdapat beberapa indikator yang belum tercapai. Pencapaian indikator keefektifan akan dibahas sebagai berikut:

1. Hasil Belajar Siswa

Dari skor pengerjaan LKS I, LKS II, THB I dan THB II, secara klasikal kelas VB sebagai sampel penelitian dinyatakan “**tuntas**”. Hal ini berdasarkan tabel (4.13) didapatkan bahwa secara klasikal siswa telah “**lulus / tuntas**” dengan prosentase siswa yang tuntas sebesar 93% dan siswa yang tidak tuntas sebesar 7%.

2. Aktivitas Siswa

Aktivitas siswa dalam kegiatan pembelajaran termasuk dalam kategori “**kurang baik**”. Hal ini dikarenakan adanya prosentase aktivitas siswa yang dikategorikan aktif lebih kecil dibandingkan dengan aktivitas siswa yang dikategorikan pasif yaitu prosentase bermain peran dengan kelompok masing-masing sebesar 6.0% lebih kecil dibandingkan prosentase berperilaku tidak relevan dalam kegiatan belajar mengajar seperti percakapan, mengerjakan sesuatu, mengganggu teman atau melamun sebesar 9.0%.

Menurut peneliti, aktivitas siswa kurang baik ini terjadi karena pada pertemuan kedua ada salah satu kelompok yakni kelompok 2 yang sekaligus ditunjuk pengamat sebagai objek penelitian, tidak melakukan kegiatan belajar mengajar yang semestinya. Karena, siswa yang merasa pandai tidak mau bekerjasama dengan temannya yang kurang pandai, sehingga kelompok ini bekerja secara individu. Selain itu, model pembelajaran bermain peran dengan menggunakan media komik matematika ini merupakan model pembelajaran yang masih asing bagi siswa kelas VB SDN Margorjo 1 Surabaya karena sebelumnya siswa belum pernah mendapatkan model pembelajaran seperti ini, sehingga siswa masih kesulitan menerapkan model pembelajaran tersebut sesuai dengan yang diharapkan oleh guru.

3. Kemampuan Guru dalam Mengelola Pembelajaran

RPP yang diterapkan di kelas ujicoba berdasarkan hasil analisis data pada tabel (4.17) disimpulkan bahwa guru dapat mengelola pembelajaran dengan baik dengan konversi nilai rata-rata kriteria sebesar 3.06 sehingga dapat dikatakan bahwa keterlaksanaan RPP dalam kategori “**baik**”.

4. Respon Siswa

Berdasarkan tabel (4.18) tentang respon siswa menunjukkan bahwa siswa merasa senang selama mengerjakan LKS (100%), tugas LKS (88%) dan saat menggunakan komik matematika dengan bermain peran (*role playing*) (97%). Selain itu siswa juga berpendapat bahwa soal-soal yang diberikan

dalam LKS dan THB mudah dikerjakan (91%) dan kalimat yang ada dalam komik matematika juga mudah dipahami(97%).

Selain respon di atas, siswa juga merespon positif mengenai penggunaan komik matematika kemudian memperagakan dengan bermain peran (*role playing*) (88%), pemahaman konsep simetri lipat dan simetri putar dengan model belajar bermain peran menggunakan komik matematika (100%), tampilan komik matematika menarik (97%), siswa termotivasi untuk belajar matematika setelah menggunakan komik matematika dengan bermain peran (88%) dan siswa setuju jika materi selanjutnya menggunakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan komik matematika dengan prosentase sangat setuju (50%), setuju (32%), kurang setuju (18%) dan tidak setuju (0%).

Namun demikian terdapat dua indikator yang kurang positif dari respon siswa yaitu *pertama*, mengenai kerjasama dalam kelompok dengan prosentase siswa yang senang (53%) dan siswa yang tidak senang (47%). *Kedua*, suasana belajar dalam kelas dengan prosentase siswa yang senang (56%) dan siswa yang tidak senang (44%). Menurut peneliti, ini terjadi karena pada pertemuan ke-2 kelompok 2 tidak mau bekerja dengan kelompoknya dan ingin bekerja secara individu sehingga kelompok lain merasa terganggu akibat ulah kelompok 2 yang ramai sendiri dan mengganggu kelompok lain yang sedang mengerjakan tugas.

oleh 3 orang pengamat saja, dari 3 orang pengamat tersebut masing-masing hanya mengamati 3 orang siswa sekaligus. Hal ini dilakukan atas pertimbangan peneliti yaitu semakin banyak orang asing yang ikut serta dalam kegiatan belajar mengajar di kelas maka siswa akan semakin merasa tidak nyaman dalam mengikuti pembelajaran. Namun hal ini memungkinkan pengamat tidak melakukan tugasnya secara maksimal. Selain itu, pengamatan yang dilakukan tidak dapat mewakili dari semua aktivitas siswa yang ada dalam kelas karena aktivitas antara siswa yang satu dengan siswa lain tidak sama.

2. Kendala Yang Dihadapi Selama Penelitian

Kendala yang dihadapi selama penelitian ini adalah sulitnya menemukan referensi untuk menyusun perangkat pembelajaran dan instrumennya. Terutama saat menyusun buku ajar dan LKS yang berbentuk komik matematika terkendala pada pembuatan ide cerita dan dialog yang akan disusun dalam bentuk komik matematika, sebisa mungkin dialog dan cerita yang disampaikan harus bisa menarik perhatian anak-anak yang masih suka dengan permainan dan hal-hal yang lucu. Untuk mengatasi kendala tersebut, peneliti mencoba menyusun dengan berpedoman pada pembuatan komik dan alur cerita yang ada dalam komik dengan menggali informasi tentang komik dan memperbanyak membaca komik yang isinya tentang ilmu pengetahuan.

Selain kendala di atas, peneliti juga mengalami kendala pada saat mengkondisikan siswa yang ramai dikelas, sebab siswa yang tidak bekerja

dengan kelompoknya yakni kelompok 2 mengganggu kelompok lain yang sedang melakukan aktivitas pembelajaran. Sehingga kelompok yang semula serius melakukan aktivitas pembelajaran tidak bisa bekerja secara maksimal akibat ulah kelompok 2 yang ramai. Untuk mengatasi hal tersebut guru sementara yang sekaligus sebagai peneliti mengatasinya dengan langsung mendatangi kelompok yang tidak mau bekerja dengan memberi nasihat dan memberi tahu sanksi bagi kelompok yang tidak mau bekerja dengan kelompoknya masing-masing.

3. Kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika untuk siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya pada pokok bahasan simetri lipat dan simetri putar dikategorikan **“baik”**.
4. Respon siswa terhadap model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika pada pokok bahasan simetri lipat dan simetri putar untuk siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya adalah **“positif”**.
5. Respon guru terhadap model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika pada pokok bahasan simetri lipat dan simetri putar untuk siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya adalah **“sangat positif”**.
6. Hasil belajar siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya terhadap konsep simetri lipat dan simetri putar menggunakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan bantuan komik matematika dinyatakan **“tuntas / lulus”**.
7. Aktivitas siswa kelas VB SDN Margorejo 1 Surabaya terhadap konsep simetri lipat dan simetri putar menggunakan model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan bantuan komik matematika dalam kategori **“kurang baik”**.

B. SARAN

Model pembelajaran yang telah dikembangkan ini telah memenuhi kriteri valid dan praktis sehingga dapat digunakan sebagai alternatif pembelajaran di dalam dunia pendidikan saat ini.

Untuk kriteria efektif masih memerlukan uji keefektifan. Oleh karena itu, bagi para peneliti yang ingin melanjutkan penelitian ini agar melakukan uji keefektifan hingga didapatkan kriteria efektif agar model pembelajaran bermain peran (*role playing*) dengan menggunakan media komik matematika dapat diterapkan khususnya di kelas uji coba untuk pembelajaran selanjutnya dan di kelas lain pada umumnya.

- .Mulyasa,E. 2007. *Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan (KTSP)*. Bandung :Remaja Rosdakarya
- Muslich, Masnur. 2008. *Pembelajaran berbasis Kompetensi dan Kontekstual*. Jakarta: Bumi Aksara
- Rasyad, Azhar. 1997. *Media Pengajaran*. Jakarta : Raja Grafindo Persada
- Rosyidah, Nafidatur. 2009. *Pengembangan Model Pembelajaran Matematika dengan Proyek dan Investigasi Setting Kooperatif Pada Materi Kubus dan Balok di Kelas VIII MTs Negeri 2 Surabaya*. Surabaya: IAIN Sunan Ampel (Skripsi yang tidak dipublikasikan)
- Rusamsi, Yus.dkk. 2004. *Asyik Berhitung Matematika untuk Kelas 5 SD*. Jakarta: Yudhistira
- Ruseffendi. 1991. *Pengantar kepada Guru: Membantu Mengembangkan Potensinya dalam Pengajaran Matematika untuk Meningkatkan CBSA*. Bandung : Tarsito
- Shalahuddin, Mahfudh. 1986. *Media Pendidikan Agama*. Bandung : Bina Islam
- Silberman,L.Melvin. 1996. *Active Learning : 101 Cara Belajar Siswa Aktif*. Bandung: Nusamedia
- Soenarjo,RJ. 2008. *Matematika 5 SD dan MI Kelas 5*. Jakarta: Pusat Perbukuan, Depdiknas
- Syah, Muhibbin. 2007. *Psikologi Pendidikan Suatu Pendekatan Baru*. Bandung: Remaja Rosdakarya
- Syah, Muhibbin. 2007. *Psikologi Belajar*. Jakarta: Raja Grafindc Persada
- Tim Penyusun. 2004. *Pedoman Penulisan Skripsi Strata Satu Fakultas Tarbiyah*. Surabaya : IAIN Sunan Ampel
- Ulum, Badrul. 2008. *Penerapan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe TPS dengan Pendekatan Kontekstual Pada Materi Pokok Bangun Ruang Sisi Lengkung di MTs Tanada Waru Sidoarjo*. Surabaya: UNESA (Skripsi yang tidak dipublikasikan)
- Wahyudi, Ali. 1997. *Media Pendidikan dan Ilmu Pengetahuan* . Surabaya: Lentera Cendikia.
- [http : //hidup_penuh_perjuangan.blogspot.com/2008_11_01_ochive.html](http://hidup_penuh_perjuangan.blogspot.com/2008_11_01_ochive.html)